

# La Voz de la Provincia

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 514

AÑO II

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3<sup>50</sup>  
trimestre.— Pagando en el domicilio del  
criptor, 1<sup>25</sup> al mes.

HUESCA.—Viernes 8 de Octubre de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santas Brígida y Reparada,  
San Demetrio, Santa Pelagia y San Nestor.

SANTOS DE MAÑANA.—Nuestra Señora de la  
Ojta y San Dionisio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-  
tedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve.

En el convento de San Miguel a las seis y  
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de  
cinco y media a seis y media de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-  
tes disposiciones:

**Guerra**—Real decreto relevando al teniente  
general D. Manuel Sánchez Mira del cargo de  
presidente de la primera sección de la Junta  
consultiva de Guerra.

**Fomento**—Disponiendo se inserte en la *Ga-  
ceta* la relación de los servicios prestados por  
la Guardia civil durante el mes de Julio úl-  
timo.

## En el fondo de la crisis

(De La Epoca.)

Para juzgar del rasgo principal fiso-  
nómico del gabinete que juró el 4 de Oc-  
tubre, que consiste en la ausencia del  
mismo del Sr. Gamazo y de sus amigos,  
tenemos los documentos siguientes:

La versión publicada en *El Correo* y  
autorizada por el propio Sr. Sagasta.

Las manifestaciones hechas por los se-  
ñores Gamazo y Maura insertas en *El Li-  
beral* de anteayer.

De esos documentos resulta que la can-  
didatura del elocuente orador y jurisper-  
rito balear para el ministerio de Ultramar  
había sido descartada por el Sr. Sagasta  
antes de la llegada a Madrid del Sr. Ga-  
mazo; consistiendo la causa en *rozamien-  
tos antiguos* entre el primero y los dipu-  
tados representantes del partido Unión  
constitucional.

La resolución del diputado por Medina  
del Campo es lógica y pudo ser fácilmen-  
te prevista por quien conociese a fondo  
su carácter.—Con quien vengo, vengo—  
dijo el Sr. Gamazo.—Si tales recuerdos  
excluyen a mi pariente de la cartera de  
Ultramar, con igual motivo, aunque en  
grado distinto, me excluyen a mí.—Y  
quedó al lado de la situación, a la que  
prestará su concurso incondicional, pero  
fuera del ministerio.

Esta explicación parece como que sa-  
tisface a la generalidad de los políticos.  
Por nuestra parte la encontramos muy  
deficiente, y seguimos demandando cla-  
ridad.

Difícil se hace admitir que no se trate  
de una lucha de preponderancia entre los  
dos principales elementos de la situación  
porque eso no sería sino llover sobre mo-  
jado ó formarse brasas sobre el rescoldo;  
mas, en todo caso, si no se relaciona la  
ausencia de los Sres. Gamazo y Maura del  
ministerio del 4 de Octubre con los par-  
tidos peninsulares, está evidentemente  
enlazada con la situación y con las rela-  
ciones mutuas de los partidos españoles  
cubanos. Tiene un sentido político que  
interesa desentrañar.

El *Heraldo* de anoche admite como  
probable la versión de que el Sr. Gama-  
zo abordó en su entrevista con el Sr. Sa-  
gasta el asunto del mando superior de  
Cuba, para el cual tenía un candidato: el

general Calleja. La versión está rectifi-  
cada y era poco creíble, atendida la im-  
popularidad de aquel general en Cuba.

Lo positivo y cierto es que el motivo  
aducido por *El Correo* y ratificado por el  
Sr. Sagasta para explicar la abstención  
de los Sres. Gamazo y Maura, es inadmi-  
sible por insuficiente y pequeño.

¡Apenas ha pasado tiempo, han ocu-  
rrido sucesos y han dado vueltas los par-  
tidos cubanos y los peninsulares desde  
1894, en que el Sr. Maura dejó de ser mi-  
nistro de Ultramar! ¡Buena fuera que,  
planteados como están problemas de ca-  
pital importancia, que requieren en los  
ministros aptitudes especialísimas, pre-  
valeciese como criterio para designarlos  
el de que no hubiesen tenido *rozamientos*  
con ningún grupo de diputados con tres  
años de antelación!

La explicación que ha dado el Sr. Sa-  
gasta, consentida por disciplina y con  
una fórmula algo desdeñosa, que por lo  
mismo no ha gustado a los ministeriales,  
por el Sr. Gamazo, es solamente una cuar-  
ta parte de explicación.

Y sin embargo, la política cubana, las  
relaciones del Gobierno con aquellos par-  
tidos, y la de éstos entre sí, representan  
un todo importante, acerca del cual con-  
viene la luz y la sinceridad de que hoy  
se alardea, tanto como en los asuntos in-  
teriores.

Digamos, pues, que la causa de la vo-  
luntaria y meditada eliminación del ga-  
binete de 4 de Octubre de un político de  
mérito tan real y efectivo y orador de pri-  
mer orden como el Sr. Maura, no hay que  
retrotraerla a 1894, porque es *actual*; no  
consiste en *rozamientos antiguos* con los  
diputados de Unión constitucional, fórmu-  
la vaga é insubsistente, sino en la  
política que los Sres. Sagasta y Morét se  
proponen aplicar a Cuba, coincidiendo  
con la concesión del pseudo-gobierno res-  
ponsable, y en la cual la izquierda refor-  
mista corre gran riesgo de no ver recono-  
cida su personalidad.

No los razonamientos, antiguos ó mo-  
dernos, con los diputados incondiciona-  
les cubanos, sino los serios compromisos  
contraídos por el Sr. Maura con un par-  
tido que, en algún modo, él inventó ó  
descubrió, y al que dispuso siendo mi-  
nistro, decidida protección, son la causa  
determinante del rasgo de la crisis que  
examinamos.

Conforme al manifiesto de 24 de Junio  
y a declaraciones repetidas del Sr. Sa-  
gasta, la política del nuevo gobierno en  
Cuba puede presumirse que no será favo-  
rable al partido de Unión Constitucional;  
pero de esto al despojo violento y por vía  
de fuerza oficial de todos los elementos  
de influencia en el cuerpo electoral y en  
la administración que los enemigos de  
aquel partido reclaman y exigen, so pre-  
texto de que ha llegado su turno, hay  
una distancia inmensa. La izquierda re-  
formista cubana está predicando una ver-  
dadera persecución contra sus adversa-  
rios; y aunque juzgamos al Sr. Maura in-  
capaz de prestarse a injusticias patentes,  
es lo cierto que la izquierda esperaba en  
él, para que pusiera en su platillo todo el  
peso de la acción oficial.

Eso es lo que ha resistido, en nuestra  
opinión con buen acuerdo, el Sr. Sagasta.  
En el pensamiento del último, según  
puede deducirse, y en el del Sr. Morét,  
no son precisos en Cuba, ni convenientes  
en el periodo que va a comenzar, tres  
partidos españoles, mas el separatista,  
que nunca totalmente desaparecerá. La  
izquierda reformista será impulsada por  
los sucesos a fundirse en el partido auto-

nomista español, del cual nada la dife-  
rencia. De todos modos, si el gobierno  
rehusase tomar a su cargo la supresión  
de partidos, no cederá a las instigacio-  
nes del reformista, entablando una per-  
secución contra el de Unión constitu-  
cional.

O la eliminación del gabinete del ele-  
mento gamacista no significa más que la  
crónica incompatibilidad de humores en-  
tre el diputado por Medina y el Sr. Mo-  
rét, agravada por la crisis, ó tiene mar-  
cada y trascendente significación polí-  
tica, relacionada con el modo de ser de  
los partidos cubanos no separatistas.

El tiempo dirá. Entretanto, lo de los  
«rozamientos antiguos con diputados  
unionistas que ha sido el paño echado  
sobre la herida por el Sr. Sagasta, no es  
más que un convencionalismo, una fórmu-  
la consentida, y la verdad queda en  
la penumbra.

Todo como en los dos años perdidos  
para Cuba y para España desde 1893 al  
15 de Marzo de 1895.

## Política y prensa

### El Nacional:

«En esta corriente de popularizarlo to-  
do, en que andan embarcados los satisfe-  
chos de la última crisis, la nota oficiosa  
nos da ayer un nuevo dato.

El Sr. Morét dijo en Consejo que, por  
indicaciones de S. M. la Reina, se pre-  
ocupaba de evitar espectáculos como el  
de esos correos de Cuba, que después de  
arrojar al mar durante la travesía unos  
cuantos cadáveres, desembarcan en los  
puertos de la Península otros cuantos  
moribundos.

Hasta ahora los enfermos que mueren  
en la travesía salen de Cuba por consejo  
de la ciencia, encarnada en los médicos  
militares, ó por súplicas conmovidas de  
los pobres soldados, que no quieren re-  
nunciar a la última esperanza. En ade-  
lante, ¿va a disponer el Sr. Morét que de  
Real orden cambien de parecer la ciencia  
y que de Real orden también se lance a  
los soldados el clásico *lasciate?*

Hasta ahora, por disposición del gene-  
ral Azcárraga, los soldados que desem-  
barcan reciben en buena plata española  
un puñado de duros, reciben el socorro  
de *El Imparcial* y de *La Cruz Roja*....  
¿Qué mas va a darles el Sr. Morét?

—Algunos diarios yankees insertan  
*entrevistas* y declaraciones de los princi-  
pales elementos del laborantismo.

En ellas aseguran éstos con la mayor  
altanería que no aceptan la autonomía,  
y que sólo consentirían en entrar en ne-  
gociaciones para la paz, sobre la base de  
la independencia de la isla y el pago de  
una indemnización monetaria a España.»

### El Imparcial:

«Lo que está averiguado es que mister  
Woodford solo tiene presentado un solo  
documento al ministro de Estado, y los  
que pueden conocerlo dicen que no sólo  
está desprovisto del carácter de *ultimatum*,  
sino que es discutible el que se le pueda  
calificar de verdadera nota oficial.»

¿Ve el colega como no había tales car-  
neros?

¿No ha visto ayer desmentir *El Impar-  
cial* lo del célebre *ultimatum*, cuando el  
mismo *Imparcial* fué el periódico que más  
lo jaleó?

Hay publicaciones a las cuales parece  
les está todo permitido.»

### —La Unión Católica:

«En la reunión de ex-ministros de la si-  
tuación anterior y de los presidentes de  
las Cámaras conservadoras, se desechó la  
idea de convocar a las mayorías a una  
reunión magna y se nombró un Directo-  
rio que, compuesto por los Sres. Pidal,  
Elduayen, Cos-Gayón y Azcárraga, y pre-  
sididos por este último, venciendo sus es-  
crúpulos a ocupar tal puesto, convino en  
la publicación de una circular—que no  
Manifiesto—en la cual se encierran y sin-  
teticen las aspiraciones del partido con-  
servador. Dicha circular se redactará por  
el Directorio mañana ó pasado en casa  
del ex-presidente del Consejo.

Anoche circuló el rumor de que además  
del cablegrama conocido el general Wey-  
ler había dirigido otro despacho al jefe  
del Gobierno, diciéndole que si fuera tan  
sólo gobernador general de la isla, pre-  
sentaría la dimisión, pero que como tiene  
el carácter de capitán general y general  
en jefe del ejército, no puede dimitir  
frente al enemigo.»

## Carta de Madrid

7 de Octubre de 1897.

Dos son las cuestiones fundamentales  
de la política y que preocupan a todos los  
hombres serios. La implantación de la  
autonomía en Cuba, dentro de brevísimo  
plazo; las consecuencias del relevo de  
Weyler como medio de facilitar aquélla.

¿Conseguirán los liberales con la auto-  
nomía la deseada paz? ¿se prestará Wey-  
ler y el ejército que pelea en Cuba, a la  
paz lograda con tamaña concesión del  
gobierno? No es difícil augurar, que ten-  
dido el puente para la emancipación de la  
isla, ésta tardaría poco en declararse in-  
dependiente. Es punto menos que incuen-  
tionable, que el ejército y Weyler a su  
frente, mostrarán grandes recelos, serios  
temores, de lo que significa un estado  
político, así conquistado por el enemigo,  
con las armas en la mano. Por otra parte,  
los españoles que pediamos energía, que  
alentáramos al gran Cánovas a una ac-  
ción eficaz, veremos con cuánta razón  
supo interpretar mejor el gobierno con-  
servador las aspiraciones nacionales, pues  
sin incurrir en abdicaciones vergonzosas,  
contemporizada perfectamente la acción  
militar, y una acción política, más en ar-  
monía con las exigencias coloniales del  
día. Créese y no en balde, que aquellos  
que tanto soplaron a la opinión, para con-  
jurarla contra el gobierno de Cánovas, y  
que hoy reciben con buenos ojos la auto-  
nomía de Morét, pronto caerán en la sin-  
razón de sus censuras; en la inoportuni-  
dad de su complacencia.

Seguen cotizándose nombres para los  
altos cargos; y tal es el temor de nuevas  
pruebas de disensión en el partido fusio-  
nista, que Sagasta, escarmentado con el  
enorme planchazo en que cayó, después  
de dar una lista oficial de ministros, que  
a seguida hubo de rectificarse, no dice  
una palabra sobre este asunto, que tan  
atareados trae a la infinidad de preten-  
dientes que los solicitan. De modo, que la  
impresión dominante es que hasta ser un  
hecho, no se sabrá la verdad de los lla-  
mados por la *suerte* ó la *intriga* a los ele-  
vados puestos de la administración.

Créese que el Consejo de esta tarde  
tendrá por principal objeto planear los  
términos del decreto por el cual se con-

ceda la autonomía a Cuba, y el estudio de la combinación de gobernadores, mas el examen de los conflictos personales originados por causa de la carta de Weyler, reproducida en casi toda la prensa de Madrid.

EL CORRESPONSAL. —S. R.

## Región

### Zaragoza

Han comenzado ya los feriantes la construcción de barracones en la parte baja de la calle del Coso, donde el ayuntamiento acordó fueran instalados para las próximas ferias del Pilar.

La obra fué destruída por el huracanado viento norte y hubo necesidad de suspender el trabajo hasta que cese el temporal, que hace imposible tener en pie los barracones.

Han sido destinados a continuar sus servicios en la Península en el regimiento de Gerona de guarnición en esta plaza, los soldados aragoneses, Ramón Perelló Broto, Antonio Lanau Subías, José Grasa Domingot, Miguel Rosico Pintado, Mariano Encuentra Duero, Antonio Arias López, Esteban Costa Furmanal; y el de Galicia Higinio Moto Fornos.

La cofradía del Rosario ha invitado al Ayuntamiento y demás autoridades y corporaciones a la procesión del Rosario que se celebrará el día 13 del actual.

A instancia de la Cámara de Comercio de esta ciudad ha sido prorrogado hasta el día 7 del actual el plazo concedido para la presentación de objetos y productos con destino a la Exposición de industrias que se ha de celebrar en Madrid.

Con este motivo se recomienda a la comisión que solicitó la prórroga, que interese a los que han de presentar cédulas de inscripción la mayor actividad.

El director del balneario de Paracuellos de Jiloca, ha participado al Gobernador civil, que ha terminado la temporada oficial, habiendo asistido a dicho establecimiento 830 enfermos.

Hoy han dejado de entrar a las clases la mayor parte de los alumnos que componen el curso preparatorio de la carrera de Derecho.

Con tal motivo el Decano de la Facultad ha ordenado a los bedeles procuren enterarse de quienes han sido los promovedores de tal falta, conminándoles con la suspensión de sueldo por unos días, sino logran un resultado satisfactorio.

El ministro de la Guerra, que ha venido a Zaragoza con el exclusivo objeto de recoger algunos documentos que tenía en las mesas de sus despachos, regresará a Madrid mañana en el tren mixto, que parte de la estación del campo del Sepulcro a las siete próximamente de la misma.

Hoy no ha recibido a nadie y solamente se ha despedido del personal de Estado Mayor, de cuyo servicio está muy complacido, según les ha manifestado.

Al estreno de *El Sr. Feudal*, que se verificará en breve en el teatro Principal, tiene propósitos de asistir el aplaudido autor dramático D. Joaquín Dicenta.

## Notas del día

### ¡Ya escampa!

El diputado a Cortes por Barbastro, señor Alvarez Capra, ha sido nombrado director de la Deuda.

Nuestros augurios se confirman; todo para los fusionistas antiguos, nada para los expositibilistas. El criterio del Sr. Sagasta, que aplaudimos, cumple a un jefe de gobierno, celoso de la integridad de sus fuerzas más caracterizadas. El jefe de gobierno ha comprendido la injusticia que se seguiría de la preterición de los suyos en obsequio de quienes no poseen otros títulos que el de combatir la política liberal y al propio tiempo aceptar destinos de Sagasta y el de reñir porfiada pelea contra la lealtad de esos liberales a los que después venden amistad miserable.

¡Ni Sagasta pudo con nosotros!, estampaban en letras de molde gacetilleros fatuos y republicanos enardecidos hasta el punto de creerse deshonrados algún día si trocaban en apoyo formal la simpatía que dispensaban a las huestes sagastinas.

Dura, durísima lección la que ahora reciben. Ni participación en el gabinete ni opción a prebendas reproductivas y de relieve. Sagasta se bastó y sobró para aniquilarlos como partido republicano, y Sagasta tiene la boca expedita para reír la lastimera querrela que exhalan los nuevos liberales y hoy reproduce la prensa. ¡Debe ser muy sensible el ejercicio del derecho de pataleo en pleno ministerialismo!

Lo han acordado los notables del partido, lo refleja la prensa, lo confirman hasta ahora los hechos. La fracción expositibilista ha sido abandonada de los suyos, la influencia está de parte de los li-

berales de abolengo. Con estos antecedentes es ridículo suponer, aunque así lo llamen todos los días, que el Sr. Camo sea el jefe provincial de los liberales. Es tanto creer que el ministro de Fomento, que a la postre representa un conjunto de fuerzas regionales, acate las órdenes del Sr. Camo, como jefe provincial, y lo es más conociendo los aires autoritarios de la personalidad del conde de Xiquena, a los que no renunciará siendo consejero de la Corona. Es soberanamente ridículo que el Sr. Capra, que hizo mangas y capirotes en los asuntos de política liberal barbastrense y que dirigió sus elementos con absoluta exclusión de las indicaciones posibilistas pierda autoridad cuando gana en jerarquía y ocupa un puesto que para si quisiera ese señor Camo. Su jefatura queda reducida, pues, a la de los liberales del *Diario de Huesca*. ¡ah! se nos olvidaba, y a la de los abastecedores de los establecimientos benéficos.

### ¡Lilas!

Leemos en la conferencia telefónica de un colega zaragozano:

«El Sr. Moret cuando es visitado por los periodistas, elogia sin reserva la gestión en el ministerio de su antecesor Sr. Castellano, diciendo que había llegado a penetrarse de los asuntos de los departamentos de tal manera, que difícilmente habrá habido otro ministro del ramo como el diputado por Zaragoza.»

Ya no son los conservadores, quienes elogian al ilustre patricio aragonés, es el Sr. Moret, figura de relieve en el partido liberal, contrincante del Sr. Castellano en las luchas electorales de Zaragoza.

¡Qué ruines y que ignorantes resultan ciertas gentes de esta capital! ¡Ellas, que oficialmente no tienen oficio conocido, combatiendo mordazmente la gestión del que realizó un milagro—según frase de Castelar—la reorganización del Banco español de la Habana! ¡Ellas, que no han sabido contener la bancarrota del erario provincial, ridiculizando los trabajos del celosísimo consejero que mediante la circulación de los billetes hipotecarios allegó cuantiosos recursos para la guerra!

Honraron al Sr. Castellano los plácemes de los conservadores, sinceran estos plácemes los elogios de los prohombres liberales, pero aun le hacen más favor las groserías estúpidas de quienes confundieron a un «estanguero» con un gran ministro.

### Justificación

No ha sido flojo el chasco que se han llevado los liberales al encargarse del poder.

Creían que el estado del erario nacional era tan lastimoso como lastimosa juzgaban la gestión administrativa de los conservadores.

Pero no ha sido así; el gabinete liberal se complace en manifestar que las poderosas iniciativas de los conservadores, durante su permanencia en el poder, han respondido dignamente a los patrióticos esfuerzos de la nación.

Nadie dudará ante la categórica aseveración del Sr. Puigcerver. Latentes están las palabras del ministro de Hacienda pronunciadas en el primer Consejo que el gobierno liberal ha celebrado presidido por S. M. la Reina.

Dijo el Sr. Puigcerver que la situación de la Hacienda española no era desesperada ni mucho menos, como se había dicho, y que disponía de recursos para las contingencias que pudieran sobrevenir hasta que se abran las Cortes.

Estas manifestaciones han exacerbado el ánimo de los exaltados fusionistas que creían fuera el primer acto del gabinete Sagasta-Moret hacer imputaciones más ó menos justificadas en contra de la gestión administrativa del partido conservador.

De donde claramente se deduce que aquellos infundios, insertos en el *modesto diario de las ollas de Egipto*, con sabor fúnebre, al parecer confeccionados sobre una losa de la Morgue, no tenían de veracidad otra cosa que la sana intención de los inspiradores; y éstos que tales cosas escriben sin otros argumentos que el odio y el despecho, son dignos de estar allí... donde están.

Los músicos malos que tocan de oído no pueden hacer más que desafinar, descomponer el cuadro y el cuadro republicano-fusionista oscense, en verdad que da lástima.

### Los gremios y el pueblo de la Habana al general Weyler

Ayer adelantamos a nuestros lectores

la noticia que nuestro diligente corresponsal en la corte nos trasmitió por telégrafo referente a las manifestaciones públicas de que ha sido objeto el general en jefe del ejército de Cuba en la capital de la isla.

Los gremios de la Habana realizaron una nutrida y ordenada manifestación, habiendo sido cerrados todos los comercios y engalanadas las calles del tránsito. En la plaza de armas un gentío inmenso presenció el paso de los manifestantes.

La comisión organizadora habló con el general Weyler y le expresó su adhesión entusiasta y sus anhelos de que para bien de Cuba y de la Península continuase en el mando de la isla, pues sus prestigios militares y acierto en el desempeño de la alta misión que la patria le confiara son garantía segura de pronta y honrosa paz.

El general muy emocionado contestó: «Agradezco mucho este acto inolvidable, que contrasta con la campaña de la prensa separatista y de parte de la nacional. Tengo la seguridad de concluir la guerra en Mayo, entendiéndolo que a la guerra sólo se le combate con la guerra.»

«Compárese—añadió—el estado presente de la isla con la época en que tomé el mando.

«Entonces el pánico dominaba en la misma Habana, y era inminente el temor de un ataque de los rebeldes a esta capital, según consta en un bando que se publicó entonces.»

Después añadió el general Weyler:

«El Gobierno del Sr. Cánovas me envió a terminar la rebelión sin preguntarme cuáles eran mis opiniones políticas. Permanezco fiel a mi sistema, y abandonaré el gobierno de esta isla y el mando de este ejército antes de modificarlo.»

Terminó la manifestación con vivas alusivos al objeto que se habían propuesto los organizadores.

Todo el pueblo de la Habana se hizo partícipe del entusiasmo que embargaba a los manifestantes.

Y vamos a la eterna cuestión, a la cuestión ya odiosa de lanzar mentis tras mentis a los consecuentes y atrabiliarios *catones* de Huesca, que todo lo pisotean y todo quieren emponzoñar a costa de falacias amasadas en la redacción-laboratorio.

Vean los articulistas cómo las gastan allende los mares.

Los vivas a Weyler de los gremios de la Habana habrán hecho temblar al señor Sagasta y a estas horas es muy posible que el anunciado relevo se le haya atravesado en la garganta y amenace tan preciosa existencia.

Respecto a los de aquí... esos ni fú ni fá. Ya vemos que no *pintan* ni la blanca doble.

Dentro de breve plazo se celebrará en la importante villa de Graus la boda de la bella y distinguida señorita Pilar Guardia, hija de nuestro excelente amigo el reputado profesor médico de aquella localidad D. Andrés, y del apreciable joven del comercio de esta ciudad D. Pascual Tabuena.

A la ceremonial nupcial han sido invitados numerosos amigos y deudos de los contrayentes.

La cosecha de vino en Cariñena será este año bastante mediana.

Los hielos tempranos y la sequía agostaron las cepas cuando debían adquirir su natural desarrollo.

Las pérdidas que esto ocasiona a los cosecheros de aquella comarca son incalculables, pues sabido es que la uva es la principal riqueza de aquella parte de Aragón.

La guardia civil ha puesto a disposición del señor Juez de Instrucción de este partido, dos vecinos de Arbaniés y uno de Ibieca, como presuntos autores del incendio de un puente de madera sobre el Guatizalema en el término del primero de dichos pueblos.

Los conservadores de Zaragoza han obsequiado con un banquete al exgobernador civil de la provincia Sr. Martínez del Campo.

Los reunidos, en su nombre y en el del partido conservador de la capital de Aragón, dirigieron un telegrama de cariñoso saludo é incondicional adhesión al señor Castellano.

En la parroquia de San Pedro han contraído esta tarde enlace matrimonial el inteligente empleado de Obras públicas y amigo querido nuestro D. José María

Poblador con la bellísima señorita Asunción Alvarez. Mañana daremos cuenta detallada de la fiesta.

Han sido expresiva manifestación de duelo los selemnes funerales verificados en la Basílica de San Lorenzo en sufragio de la respetable y distinguida señora doña Eduvigis Montestruc que falleció ayer.

Nos asociamos sinceramente al pesar que aflige a nuestro particular amigo don Manuel Sánchez, hijo de la finada y familia por la pérdida de una madre cariñosa, y señora de arraigadas virtudes y trato muy bondadoso.

## De todas partes

La *Gaceta* ha publicado una real orden que el ministerio de la Guerra dirige a los capitanes generales.

En ella, después de expresar que se ha reconocido por la experiencia el ventajoso resultado que para la asistencia de enfermos y heridos reporta el establecimiento de asociaciones religiosas de mujeres, no sólo en los hospitales militares de diferentes naciones europeas, sino también en los de Marina de la Península y en los militares de los distritos de Ultramar, y demostrados además los valiosos servicios que la Asociación de las Hijas de la Caridad viene prestando en el Hospital de Madrid y en los de Cuba y Filipinas, atendiendo y cuidando con incesante abnegación y caridad a los numerosos enfermos y heridos que en ellos existen con motivo de las campañas actuales, se ordena a los capitanes generales de las regiones en cuyos territorios haya hospitales militares que por su capacidad y condiciones permitan que se establezcan, desde luego, en ellas, las Hijas de la Caridad para ejercer su humanitario ministerio, entablen las gestiones necesarias con el director del Real Noviciado de las mismas, a fin de celebrar convenios iguales al ajustado para el establecimiento de las expresadas religiosas en el Hospital militar de Madrid por el Capitán general de Castilla la Nueva y Extremadura con dicho director, aprobado por real orden de 7 de Febrero de 1896, y modificado por reales órdenes de 9 de Noviembre del mismo año y 13 de Septiembre de 1897; siendo también voluntad de Su Majestad la Reina Regente, en nombre de su Augusto Hijo el Rey, que en los Hospitales donde por deficiencia del local u otras causas no sea posible se instale la mencionada Asociación, propongan al ministerio de la Guerra los capitanes generales respectivos cuanto consideren necesario para el citado objeto.

Se ha inaugurado el nuevo faro de Eckmúhi. Edificado en la punta extrema del departamento de Finisterre, sobre las rocas de Peumarc'h, que durante mucho tiempo fueron el terror de los marineros bretones, reemplazará al fanal viejo de dimensiones y alcances insuficientes, el cual se eleva a 120 metros de allí.

El nuevo faro, construido según las reglas de la ciencia moderna, será el más potente del mundo, pues tiene un aparato eléctrico que desarrolla una luz de 10.000 bujías, ó sea quintuple que la del faro de *la Hève*, que hasta hoy había ocupado el primer puesto.

Este foco luminoso irradiará sus luces hasta la distancia de 100 kilómetros. El nuevo faro se ha construido con verdadero lujo, pues aparte de la belleza de los granitos, deslumbran en su interior el brillo de los revestimientos cerámicos, la bóveda sembrada de estrellas doradas, el pavimento de granito pulimentado y los tableros de mármol y de bronce, todo lo cual le da un aspecto excepcionalmente suntuoso. En la cima de la torre y en una sala de honor, a la que se sube por una escalera de 257 gradas, con baranda de bronce, hay un pedestal de pórfido que sostendrá una estatua de Davout.

Para el consumo de Inglaterra, y cambio del oro que posee en abundancia, envíanle Rusia, los Estados Unidos y la India, sus trigos y harinas; España sus naranjas, limones, uvas, frutas diversas, legumbres y vinos; Francia, Holanda, Dinamarca y Suecia sus quesos, leche, manteca, pollos, verduras, etcétera; Australia, Nueva Zelanda, la República Argentina, Dinamarca y otros países, sus ganados vacuno y lanar; China su té; las

regiones tropicales sus frutas más exquisitas, y en una palabra, de todas partes del globo importa Inglaterra cuanto necesita, no ya solo para alimentar á sus hijos, sino hasta para satisfacer los más costosos caprichos gastronómicos.

La partida anual de gastos que sólo para la adquisición de productos alimenticios pesa sobre el Reino Unido es verdaderamente asombrosa, y no hay ejemplo de nación en el mundo que pueda presentarla igual. Nada menos que 150 millones de libras esterlinas (3.000 millones de pesetas) le cuesta á Inglaterra el comer. Así lo ha declarado el conde de Winchelsea en un banquete con que le obsequió una Sociedad agrícola.

En los países del oro, no son á veces los que los buscan y lo encuentran los que se enriquecen más pronto.

Un periódico extranjero da cuenta de que en la actualidad, se encuentra colocada una cocinera en Alaska, con el bonito salario de veinte dollars diarios, esto es: cien francos, lo cual representa un sueldo anual de treinta y seis mil quinientos francos.

La tal cocinera, es de origen francés y de familia distinguida; es hija de un sabio orientalista francés, llamado monsieur Schoebel.

El padre conquistó la gloria en Oriente, y la hija conquista la fortuna en Occidente.

Porque treinta y seis mil quinientos francos de sueldo anual, es un buen sueldo que hará exclamar á muchos: ¡Quién fuera cocinera!

**Un hecho de Legazpi**

Reciente todavía la inauguración en Zumárraga de la estatua ilustre marino que honró á su patria, creemos de actualidad reproducir las siguientes líneas que tomamos de *La Voz de Guipuzcoa*.

Arribada á la isla de Bohol el día 22 de Enero de 1565 la escuadra que, compuesta de cuatro naves, al mando de Miguel López de Legazpi había partido de Noviembre del año anterior en Nueva España, encontró el ilustre caudillo gran resistencia para su desembarco por parte de los isleños, que le consideraron como tirano resuelto á esclavizarlos.

López de Legazpi, que reunía el valor heroico de los capitanes de su tiempo á la sabiduría y prudencia de un buen gobernante, comprendió en el primer momento la necesidad imperiosa de atraerse al reyzeuelo Sicutuna, los suyos gozaba gran prestigio y autoridad por valiente y arrojado.

Atrajole al efecto á su nave, y agasajándole tal maña se dió, que Sicutuna, convencido de su buena fe, propúsele la celebración del pacto amistoso acostumbrado entre los naturales.

Aceptado éste por Legazpi, y á presencia de gran número de indigenas y de los reverendos padres misioneros Andrés de Urdaneta, Andrés de Aguirre y otros, se celebró aquél, sellándose con la siguiente ceremonia.

Al propio tiempo sagraróse del brazo derecho Legazpi y Sicutuna, y mezclada con agua en dos copas la pequeña cantidad de sangre extraída, fué apurada á la vez por los dos, bebiendo cada uno la sangre del otro. Prueba á que repugnamente se prestó Legazpi, manifestando á sus tripulantes nada significaban algunas gotas de la sangre que había jurado derramar por su patria y en la defensa de su rey si con ellas conquistaba nuevos súbditos á éste y ensanchaba el territorio de aquella.

«Ahora vuestras reverencias toca convertir al cristianismo á estos hijos de la barbarie»—debió decir á los religiosos que tan pagana ceremonia habían presenciado.

Los efectos de este pacto de sangre se tocaron inmediatamente, puesto que Sicutuna no sólo autorizó el corte de maderas para la reparación de la nave, si que también mandó emisarios á los demás reyzeuelos de Mindano conminándoles para que considerasen como amigos y aliados los blancos, con los que había pactado amistad.

Y he aquí que la conquista de tan hermoso y feraz territorio no costó en principio á la monarquía absoluta de Felipe II nada más que unas gotas de sangre derramada voluntaria y noblemente por el héroe cuya memoria acaba de honrarse en Zumárraga.

¡Quién había de decir al ilustre capitán

que en el trascurso del tiempo había de renovarse la ceremonia del pacto de sangre por los descendientes de los que reconocieron y acataron la soberanía de España para atentar contra ella!

El juramento usado por los isleños de Bohol ha sido renovado por los sectarios del Katipunán en odio á la raza española.

**El enemigo de las plantas**

Los habitantes de la isla de Wigh, un delicioso sitio de reunión de la sociedad elegante de Londres, no sabían explicarse la destrucción continua de árboles y arbustos que tenia lugar de continuo en los jardines públicos.

Acudían continuamente el jefe de policía, Mr. James Duke, el cual se lamentaba á la vez muchísimo de todo ello y mandaba numerosos agentes á los lugares sospechosos, pero al día siguiente el hecho se repetía en otro punto del mismo jardín.

Los habitantes, desesperados, organizaron una cacería á las órdenes de un agente de policía, paisano suyo, y después de armarse de paciencia sorprendieron á un individuo que agureaba los árboles, introduciendo en ellos una cantidad de ácido sulfúrico, método infalible para matar la planta.

El malfactor era un tal James Duke, jefe de policía.

El tribunal de la isla, creyéndolo monomaniaco le ha condenado á siete semanas de trabajos forzados en la cárcel.

Un transeunte descubre una mañana en el aparador de un librero de la calle Souffiot un ejemplar del diccionario de Littré: cinco volúmenes encuadernados en perfecto estado, con la etiqueta 80 francos. La calle está desierta; nadie observa... Con presteza sin igual se apodera de los cinco volúmenes, se los pone debajo del brazo, mete en el bolsillo el rótulo comprometedor y entra en casa del librero á quien pertenecen, mejor dicho, á quien pertenecían, y le propone su adquisición.

—¿Un Littré? dice el comerciante. No lo necesito; tengo uno en el aparador y dos de repuesto...

Sin embargo, husmeando un buen negocio se detiene y piensa. Para recorrer las calles con esos enormes y pesados libros, preciso es que este pobre hombre esté muy necesitado! Por otra parte, con el Littré nada se arañega porque siempre se vende...

—No puedo daros más que veinte francos, dijo. Ya tengo tres... y la verdad, eso os lo ofrezco para haceros un favor...

—¿Quedarémos en treinta y cinco? —No, en treinta; no doy más.

El vendedor tiene mucha necesidad de dinero, no cabe dudarle, puesto que acepta, embolsa la suma y desaparece.

En las librerías y entre la gente de letras aun no se ha olvidado «el timo» del Littré

**Sección Varía**

**CAPITAL POR INTERES**

PÁGINAS DE UN DIARIO

15 de Septiembre de 1893.

¡Por fin he visto colmados mis deseos! Por fin es mía la tienda de ultramarinos de la que durante tanto tiempo he sido dependiente!... Tengo veinticinco años. Pocos, ó mejor dicho ninguno, han conseguido en tan corto tiempo hacerse dueños de casas de comercio. Bien es verdad que los medios que he empleado para ello no han sido muy nobles que digamos; pero qué importa; para hacer fortuna en este mundo, no hay que reparar en ellos.

A los diez años trasladéme del rincón de la provincia de Asturias donde vi la luz primera, á este Madrid de mis pecados que en los primeros momentos se me asemeja al infierno que nos pintaba el bendito hombre que ejercía el curato de mi lugar. Nunca podrá olvidarseme la impresión que produjo en mi ánimo mi llegada á la capital de España. ¡Qué de coches! ¡Qué torbellino de gente!

Jamás en mi imaginación de niño se me había presentado cuadro semejante. Creía yo en los primeros días después de mi llegada, que en este laberinto me sería imposible conseguir hacer fortuna. Error grande en que se encuentran los

timidos y melindrosos incapaces de conseguir nada en este mundo. Los sustos y temores de mis primeros momentos se despejaron bien pronto y á pesar de contar tan tierna edad comprendí yo que el barullo y la confusión eran más beneficiosos para conseguir mi propósito.

Ya he subido el primer peldaño de esa escalera cuyo fin se llama la fortuna, la riqueza. ¿Qué pensará mañana, si pasa por aquí mi exprincipal, D. Joaquin Serrano, al ver que su nombre, que durante muchos años estuvo fijado en la fachada de esta tienda, ha sido sustituido por el de su antiguo muchacho José Dominguez?

¡Ah! La constancia, la perseverancia, el ahorro, lo consiguen todo en este mundo. A los dos años de servir á mi apreciable D. Joaquin conseguí ganar una peseta. Tenía yo doce años. Serían próximamente las diez y media de la noche, hora en la cual nos retirábamos á nuestras casas fatigados y rendidos de tanto despachar y vender. Mi amo me llamó y me dijo:

—Oye, Pepe, aunque todavía eres muy niño para darte una prueba de lo que te estimo los servicios que me prestas, te voy á señalar sueldo. Toma esta peseta.

Desde hoy recibirás todos los días otra igual.

Justo es que diga, que mi primer impulso al recibir los cuartos fué entregárselos al hermano de mi madre en cuya casa me aposentaba. Más después reflexióné que con sólo darle la mitad del sueldo tendria bastante para satisfacer las dudas que pudieran ofrecérsele al ver que después de dos años de estancia en una casa, no recibía yo ni el más mezzuino sueldo. Así lo hice.

Mi tío, ocupado únicamente en su oficio de carpintero y teniendo fe ciega en mí, no se cuidó de indagar mi verdadero salario.

Sin gastar ni un sólo céntimo conseguí á los catorce años, época en la cual mi principal me aumentó mis honorarios, tener enterrados debajo de un ladrillo de mi cuarto setenta duros, producto de mis economías. Sólo dos había gastado en esos veinticuatro meses.

Poco á poco mi principal que tenía puesta en mí toda su confianza me fué aumentando el sueldo hasta que llegué á ser el primer dependiente de la casa.

Vinieron años malos. La tienda no producía ya lo que antiguamente. D. Joaquin había perdido las operaciones de Bolsa en que había metido todo su dinero. Aprovechéme de esa circunstancia y presentándome á sus ojos como su salvador le presté cantidades que le eran necesarias para pagar sus diferencias, no sin que antes me presentase un recibo por el cual si en el plazo de tres meses no me abonaba la cantidad prestada me quedaba con la tienda.

Y ya es mía. No pude encontrar mi antiguo jefe el dinero necesario para satisfacer su deuda, y yo, en uso de mi derecho, me la he apropiado.

Noviembre de 1892.

¿Para qué quiero la tienda? Cada vez produce menos y da más disgustos. La clientela va en baja, los dependientes son la gente más haragana que he conocido. La nueva tienda de enfrente concluirá por hacerme declarar en quiebra. Además, si mi negocio lo tengo yo en mi casa, si mi verdadera clientela no es la que viene á comprar garbanzos ni judías, sino la que entendiéndose conmigo directamente acude á que la saque de los compromisos en que se halla.

Nada, nada; mañana mismo el contrato de traspaso y me dedico exclusivamente á mis negocios.

Febrero de 1894.

Por primera vez en veinte años que llevo prestando dinero á réditos, me ha inspirado lástima uno de mis acreedores. Ese infeliz panadero al que llevo prestadas varias cantidades, me ha producido compasión. Los ruegos de su mujer y de los chicuelos me han enternecido, lo confieso. Mañana vence el plazo, y si á las dos de la tarde no me ha entregado la deuda, tengo derecho á quedarme con la panadería, según el contrato de retroventa. Estaba por concederles una prórroga. Pero no, no, si siempre hubiese andado con lástimas y ternezas jamás hubiese conseguido reunir el capital que

poseo. Mañana mismo me incauto de la tahona, por la cual me darán, si la traspaso, bastante más de lo que había prestado.

Al día siguiente se leía en un importante periódico de Madrid las siguientes líneas:

«La nota triste del día la constituye un horroroso crimen cometido en la calle del Sombrerete.

»A un infeliz sujeto, que reclamaba una tahona que le correspondía merced á un contrato de retro-venta, le fueron asestadas por su deudor cuatro puñaladas, de resultas de las cuales falleció á los pocos momentos.

De esta manera el famoso usurero don José Dominguez perdió el capital y con él la vida, por buscar unos mezzuinos intereses.

N. Fabra y Herrero.

**TELÉGRAFO**

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 7, 11'35 mañana (núms. 3.028 y 3.029.)

**Nombramientos**

Subsecretario del ministerio de la Gobernación, Sr. Merino; director de la Tabacalera, Sr. Amós; gobernador general del Banco de España, Sr. Eguillor; director general de Aduanas, Sr. Capra; gobernador de Barcelona, Sr. Larroca.

**Detención**

Ha sido detenido en Valencia un anarquista elegantemente vestido.

**Intoxicados**

En la ribera del Manzanares han fallecido cuatro personas por intoxicación.

**En la Habana**

Por la via de Cayo Hueso se ha recibido un importante cablegrama de la Habana.

En la capital de la isla ha habido cierre de tiendas en señal de protesta por haber manifestado el general Weyler que las declaraciones del gobierno le impiden mandar el ejército de operaciones.

El pueblo quiere que á toda costa siga el general en el mando de la isla.

Se repetirán las manifestaciones de ayer.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de F. Delgado

**Sustitutos para Ultramar**

Empresa formal facilita sustitutos para Ultramar por precios módicos y con todas las garantías que puedan apetecer los interesados, obligándose á las reposiciones.

Detalles: Coso bajo, 3, 2.º

Véase en 4.ª plana el anuncio de ultramarinos de Miguel Caveno.

# SECCION DE ANUNCIOS

**Males de orina**

Cura sin sondar ni operar. Dilatación de las estrecheces. Rotura y espelición de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y de los riñones (cólicos nefríticos), próstata, incontinencia, debilidad, orina turbia con posos blancos ó rojos, con sangre, etc. Infalibles Sales Koch: 7 pesetas. Van correo. Calmante instantáneo de los dolores y ataques. Consulta diaria, gratis y por correo. **Gabinete Norteamericano, Montera, 33, 1.º, MADRID.** Se venden en Huesca *farmacia de D. José Rodellar.*

**SORDOS**

Quien lo sea es por querer. 300 sordos, 300 curas. Contra sordera del Dr. Tompson, de New-York. Infalible en todas las sorderas, ruidos, zumbidos, flujos, etc., sin peligro y agradable 4 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta, Dr. Herrera, calle de la Montera, 33, Madrid. Para curar y aliviar los males del **Estómago** por crónicos que sean. Discos Herrera, 4 pesetas. Van por correo. Consulta gratis. Se venden en Huesca **Farmacia de D. José Rodellar**

**Impotencia**

Pérdidas, Debilidad Genital, Esterilidad, Hístico, Nervosismo, Parálisis, Reblancimiento, Cura infalible y rápida con el Tónico Koch, sin peligro, 9 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta. **Gabinete Norteamericano**  
Montera, 33, 1.º—MADRID  
Se venden en Huesca *farmacia de D. José Rodellar.*

## La Competidora

PARA MAÑANA

Sardineta fresca.....	0'50 kilogramo
Merluza — .....	1'50
Besugos — .....	1'50
Escabeche de bonito.....	2'50
Escabeche de sardineta.....	1'20

**Y OTROS PESCADOS**

Se reciben encargos

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

## Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.

**Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos,** pesetas 1'50 tarro.

**Pomada contra la sarna.**—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

# Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

## Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

### PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

## ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

## Esquelas de funeral

Se reciben para insertarlas en el número del día, hasta las cuatro de la tarde, en la Administración de este periódico

Coso alto, número 33, piso bajo

**Azúcares y arroces**

Por cada peseta de compra

# Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

**Bujías esteáricas**

## SE VENDEN

á precios módicos rejas y balcones nuevos con herrajes, en la calle de San Justo y Pastor número 1.

**BANCO VITALICIO DE CATALUÑA**

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas

Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728'75  
Siniestros pagados hasta igual fecha..... > 5.032.985'23  
Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... > 2.356.414'93  
En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

## Hierbas

Se arriendan las del monte de «Pallarols» en el pueblo de Pomar de Cinca. En dicho pueblo informará D. Francisco Fondevila y en Huesca don Máximo Escuer

## Cocinera

En el Coso bajo, número 6, piso 2.º, hace falta una cocinera bien impuesta.

## Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca. También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 45, 2.º

## Habitación para arrendar

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero y colador. Informes en el principal de dicha casa.

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zeldin Senre

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

## EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitirán.

Un joven de trece años, bien instruido, desea colocarse de aprendiz en un comercio de sedería, bisutería ó ultramarinos. Darán razón en la Administración de este periódico.

## CANARIOS

Se venden garantizados desde cinco pesetas uno. Hembras á peseta.

Coso alto, 38, 2.º, derecha

## Sastre

Se necesitan operarios en la sastrería de

ANGEL BROTO

Coso alto, 28, bajo